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    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

551
тысяча учен иков 

учатся 
в петербургских 

школах.

ЦИФРА ДНЯ�

(По информации пресс-службы 
губернатора Санкт-Петербурга)

 ФОТО ДНЯ / НИКОЛАЯ ПЕРВОГО ВОЗВРАЩАЮТ ГОРОДУ

Близится к заверш ению 
реставрация памятника 
Николаю I на Исаакиев-
ской площади. Специ-
алисты уже начали 
разбирать верхние 
ярусы лесов. За это 
время были проведены 
сложнейшие работы 
по обследованию и вос-
становлению конной 
статуи. Также отрес-
таврированы четыре 
барельефа, запечатлев-
шие ключевые события 
прав ления этого импе-
ратора.
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Городские школы при подготовке к новому учебному году выполнили все требования 
Роспотребнадзора. Благодаря этому стало возможно 1 сентября для отдельных парал-
лелей классов провести линейки на открытом воздухе.

Линейки пройдут на улице

«В ШКОЛАХ созд аны все усло-
вия для безопасного пребы-
вания детей», – сказал вчера 
днем на совещании в Москве 
губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов. 

Ограничительные меры 
все равно будут действовать. 

Так, на входе в школы у всех 
измерят температуру бескон-
тактным способом. Сохра-
нится и режим  разобщения 
классов, а посещение сто-
ловой будет организовано 
по графику – разные классы 
в  разное время. Все это 

нужно для того, чтобы сни-
зить число контактов.

Во время подготовки 
к  новому учебному году 
во многих школах и детских 
садах было обновлено обору-
дование пищеблоков и меди-
цинских кабинетов.

Еще  одна хорошая 
новость: ученики младших 
классов будут полностью 
обеспечены горячим пита-
нием. Оно финансируется 
из бюджетов двух уровней: 
федеральные ассигнова-

ния на эти цели составили 
1,1 миллиарда рублей, 
городские – 1,9 миллиарда.

Говоря о финансировании 
образования, глава города 
сообщил о доплатах педаго-
гам за классное руководство. 
На ежемесячные выплаты 
им в  городском бюджете 
предусмотрено 1,56 мил-
лиарда рублей. Педагоги – 
классные руководители 
получают 5 тысяч рублей 
из федерального бюджета 
и 5 тысяч – из город ского.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

100 процентов
школ и детских садов города обеспечены охраной, а 91 про-
цент – еще и специальными системами видеонаблюдения.
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О том, как мотивировать 
ребенка учиться, – читайте 

на стр. 8.

PD2606_20082021.indb   2 19.08.2021   19:19:50



Власти города вместе с операторами кикшеринга, то есть проката само-
катов, решили создать мобильное приложение. С его помощью можно 
будет арендовать любой транспорт и спроектировать свой маршрут 
с учетом наличия свободных самокатов или машин такси.

Транспорт поедет на одной 
платформе 

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

ПРИ  ПОДДЕРЖКЕ Смольного 
будет создана единая город-
ская цифровая платформа 
«Я в пути».

ВЕСЬ МАРШРУТ 
В СМАРТФОНЕ
Новая платформа объе динит  
все виды транспорта – лич-
ный, общественный, аренд-
ный – и предоставит горо-
жанину сервис, где можно 
будет проложить комбини-
рованный маршрут, найти 
место для парковки и сразу 
оплатить аренду, проезд 
или парковку.

По задумке авторов, плат-
форма обеспечит горожанам 
дешевые, комфортные и глав-
ное – безопасные условия 
для передвижения по городу, 
сможет сама принимать 
плату за  проезд, а  также 
поможет собирать информа-
цию о пассажиропотоках. 

Поддержку проекту оказал 
вице-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Станислав Казарин, 
а инициатива принадлежала 
Клубу лидеров по продви-
жению инициатив бизнеса 
и  Ассоциации операторов 
микромобильности.

Директор этой ассоциа-
ции Дмитрий Петрожицкий 
отметил, что платформа даст 
рынку возможность разви-
ваться, а бизнесу –  нахо-
диться в постоянном откры-
том диалоге с городом. По его 
словам, при разработке были 
учтены интересы горожан, 
бизнеса, города и силовых 
ведомств, при этом помог 
опыт других городов и стран.

Андрей Синьковский, 
директор проката самокатов 
«Молния», отметил, что в сто-
лице такой проект уже реали-
зован, причем именно в рам-
ках городской программы, 
и работает без нареканий.

«Я  выступаю за  любую 
возможность обеспечения 
инфраструктурой», – заявил 
бизнесмен, отметив, впрочем, 

что к нему с этим предложе-
нием еще не обращались.

Региональный координа-
тор Клуба лидеров в Санкт-Пе-
тербурге и  Ленинград-
ской области Вячеслав Трак-
товенко уточнил, что речь 
идет именно об интеграци-
онной платформе, которая 
не заменяет собой сервисы 
частных операторов, но дает 
пользователям доступ сразу 
ко всем системам из одного 
окна.

РАБОТАТЬ СООБЩА
«Идея хороша, но все зави-
сит от реализации, – про-
комментировал новость экс-
перт транспортного разви-

тия территорий института 
территориального планиро-
вания «Урбаника» Илья Рез-
ников. – Маршруты сейчас 
умеют рисовать и «Яндекс», 
и  2ГИС. Оба они в  то  же 
время заточены на портал 
городского пассажирского 
транспорта, который спус тя 
несколько лет после созда-
ния все еще  предупреж-
дает пользователя о своей 
работе «в тестовом режиме». 
 Поэтому на его карте до сих 
пор не отображаются марш-
рутки, да и автобусы видны 
не всегда».

Эксперт предложил бро-
сить все силы на  доведе-
ние до  ума упомянутого 

портала. Впрочем, марш-
рутки в  Петербурге будут 
ликвидированы в  ходе 
транспортной реформы, 
так что  интегрировать их 
в программу не придется.

«Городская администрация 
может сделать большую, важ-
ную работу, собрав на пере-
говоры операторов кикше-
ринга и объяснив им: хоть 
вы и конкуренты, но должны 
работать сообща, чтобы поток 
клиентов не иссякал. А кли-
енты будут только в том слу-
чае, если сервис будет удобен. 
И коль надо для этого обмени-
ваться информацией – обме-
нивайтесь», – поделился мне-
нием специалист.

ПОДКЛЮЧАТ ПОЭТАПНО
На первом этапе реализации 
к платформе будут действи-
тельно подключены только 
кикшеринговые компании, 
затем сервис дополнят пар-
ковками, после будут добав-
лены остальные виды город-
ского транспорта. 

Планируется, что  пер-
вый этап проекта завершат 
в апреле 2022 го да.

Горожане используют мно-
жество приложений для поез-
док. Персональная мобильность 
будет только расти, и нужно 
сейчас разрабатывать методы, 
которые позволят поддержи-
вать порядок и безопасность.

СТАНИСЛАВ КАЗАРИН, ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

...НОВАЯ ПАРТИЯ ВАКЦИНЫ 
ПРИБЫЛА В ГОРОД...

  >  В Петербург поступила очере дная партия вакцин 
«Спутник Лайт» и «КовиВак», об этом рассказали 
в пресс-службе Смольного. Крупная партия одно-
компонентной вакцины «Спутник Лайт» (около 
133 тысяч доз) прибыла на фармбазу города. 
Сюда же привезли вакцину от Центра имени Чума-
кова «КовиВак» – 6 тысяч комплектов доз. Губер-
натор Петербурга Александр Беглов, комментируя 
очередную поставку вакцины, отметил, что город 
в преддверии нового учебного года должен нара-
щивать темпы прививочной кампании.

...К ПРАЗДНИКУ НЕВСКИЙ УКРА-
СЯТ ФЛАГАМИ...

  >  Плакаты и триколоры придадут праздничный вид 
Петербургу к 22 августа, в честь Дня Государствен-
ного флага России. Об этом сообщили в Комитете 
по печати и взаимодействию со СМИ. В городе 
разместят 160 флагов России на опорах освещения 
на Невском проспекте и по десять флаговых компо-
зиций на перевозных флагштоках на трех площадях: 
Пролетарской Диктатуры, Восстания и Сенатской. 
Монтаж оборудования начался накануне.

...НАЧАЛСЯ СУД МЕЖДУ СОЮЗОМ 
И РЕЖИССЕРОМ...

  >  Стартовало рассмотрение по существу иска Союза 
кинематографистов Петербурга к режиссеру Алексею 
Герману-младшему. Причиной послужили посты 
режиссера, в которых он излагает свое видение 
ситуации с Домом творчества Союза кинематогра-
фистов в Репино. «Мы намерены доказать, что мои 
посты в социальной сети Facebook не могут порочить 
деловую репутацию Союза кинематографистов, 
потому что там либо оценочные суждения, либо 
факты», – сказал режиссер. Кинематографисты тре-
буют, чтобы он удалил посты, написал опровержение 
и опубликовал решение суда на своей стра нице.
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ПРОГРАММА модер низации поли-
клинической сети входит в нацпро-
ект «Здравоохранение». О том, 
что ее необходимо форсировать, 
неоднократно говорил губерна-
тор Петербурга Александр Беглов.

ОТ ВОССТАНОВЛЕНИЯ
К МОДЕРНИЗАЦИИ
Программа, начатая с внедрения 
бережливых технологий, то есть 
доступности медпомощи и лик-
видации очередей к врачу, подо-
шла к логическому продолжению – 
модернизации. Во многих поли-
клиниках такой процесс был уже 
просто необходим.

«Наша поликлиника № 88 – 
одна из  самых крупных 
в Петербурге, она обслуживает 
142 тысячи человек, 25 тысяч 
детей. Не секрет, что поликли-
ники имели почти 100 процен-
тов износа тяжелого оборудова-

ния, и программа модернизации – 
это возможность поменять его, 
в том числе, например, томограф, 
который каждый месяц выходил 
из строя. В этом году уже 100 про-
центов наших заявок выполнено 
и оборудование поставлено», – 
говорит Станислав Понкратов, 
главный врач городской поликли-
ники № 88.

«В нацпроекте «Здравоохране-
ние» первичная помощь сначала 
не была в числе мощных состав-
ляющих, однако в конце 2020 года 
была утверждена именно прог-
рамма модернизации поликлиник, 
которую мы очень ждали. Таких 
федеральных и  региональных 
средств никогда прежде на пер-
вичное звено не выделялось. Это 
и замена оборудования, срок экс-
плуатации которого на грани, это 
и капремонт, и до оснащение каби-
нетов в соответствии со стандар-
тами», – перечисляет начальник 
отдела амбулаторной помощи 
взрослому населению Комитета 
по  здравоохранению Лариса 
Соловьева.

КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ
В  конце декабря 2020 года 
также утверждена региональная 

 программа модернизации поли-
клиник на 2021-2025 годы. Это 
отдельная программа, направлен-
ная исключительно на развитие 
городских поликлиник для взрос-
лых и детей. На нее выделяется 
более 21 миллиарда рублей.

«На 2021 год непосредственно 
в нашем городе выделено на капре-
монты 1,2 миллиарда рублей 
и еще 2,6 миллиарда на медицин-
ское оборудование, в том числе 
тяжелое: рентгены, маммографы, 
аппараты УЗИ. Ремонты в этом 
году планировалось провести 
на 78 объектах, и в 77 объектах 
ремонтные работы начаты и идут, 
некоторые находятся уже в про-
цессе завершения», – отметила 
Лариса Соловьева.

До начала программы модерни-
зации около четверти всего меди-
цинского оборудования в поли-
клиниках имело срок эксплуата-
ции более 10 лет. Необходимо, 
чтобы к 2025 году этот показа-
тель не превышал 5 процентов.

«Что  мы хотим увидеть 
на  выходе? Чтобы абсолютно 
во всех поликлиниках в любом 
районе города была равная доступ-
ность для граждан», –  заявила 
начальник отде ла комздрава.

1200 единиц
нового медицинского оборудования, в том 
числе рентгены, томографы, аппараты УЗИ, 
будут закуплены в этом году для нужд городских 
поликлиник.

Все петербургские поликлиники до 2025 года будут отремон-
тированы и оснащены современным оборудованием. Амбула-
торная сеть города получила рекордные средства для своего 
оснащения: более 21 миллиарда рублей.

Поликлиники ждет 
преображение

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Один из главных 
пунктов модернизации 

медучреждений – закупка 
нового оборудования.

  МАРИНА БОЙЦОВА /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

МЕДИЦИНСКИЕ учреж дения, которые сейчас перепрофили-
рованы под прием обычных плановых пациентов, готовы 
в случае необходимости экстренно развернуть инфекци-
онные койки в течение максимум трех дней.

«Наша основная площадка госпиталя на Народной 
улице прекратила прием пациентов с новой коронави-
русной инфекцией с 9 августа. Сейчас из трех площадок 
госпиталя пациентов с COVID-19 принимают новый кор-
пус-трансформер на Народной и 5-й павильон временного 
госпиталя в «Ленэкспо», – сообщил начальник госпиталя 
для ветеранов войн Максим Кабанов.

Врач напомнил, что и в 5-м павильоне, и в корпу-
се-трансформере находятся, как правило, среднетяже-
лые и тяжелые пациенты, обе площадки имеют отделе-
ния реанимации, кислородную подводку к каждой койке.

«К сожалению, велика вероятность, что в середине сен-
тября будет новая вспышка, потому что люди приезжают 
с отдыха. Кроме того, у нас недостаточное количество 
вакцинированных граждан», – доба вил Максим Кабанов.

Койки в больницах 
развернут быстро

По словам начальника госпиталя для ветеранов 
войн Максима Кабанова, специалисты прогно-
зируют возможный новый подъем заболевае-
мос ти во второй половине сентября.
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Федеральное агентство воздушного транспорта (Росавиация) выдало 
более 200 допусков на регулярные перелеты в Египет из десятка горо-
дов России, однако Петербурга среди них нет. 

Петербург пока в Египет 
не летит

ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ допусками 
авиакомпании смогут не сей-
час, а  только после того, 
как  им позволит это опе-
ративный штаб по преду-
преждению распростране-
ния новой коронавирусной 
инфекции на  территории 
России.

ЧУДОВИЩНАЯ 
НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ
Росавиация выдала допуски 
на рейсы в Хургаду, Шарм-
эль-Шейх и Каир еще семи 
компаниям: Royal Flight, Red 
Wings, NordStar, Nordwind, 
iFly, «Азимут» и  «Ямал». 
Ранее право осуществлять 
полеты получили S7 Airlines, 
AZUR air, «Уральские ави-
алинии», «Победа», «Рос-
сия», SmartAvia и  другие 
перевозчики. 

Росавиация дала согласие 
на полеты из Москвы, Екате-
ринбурга, Воронежа, Росто-
ва-на-Дону, Грозного, Сык-
тывкара, Волгограда, Крас-
ноярска и  многих других 
российских городов, однако 
Санкт-Петербурга среди них 
нет.

«Непонятно, почему 
так, какая-то чудовищная 
несправедливость», – про-
комментировала ситуацию 
исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майя Ломидзе.

По данным компании Tez 
Tour, прямых рейсов ждут 
многие жители Северной 
столицы и Ленинградской 
области.

«В Петербурге сформиро-
вался большой отложенный 
спрос, поэтому появление 

прямого сообщения с еги-
петскими курортами навер-
няка подстегнуло бы интерес 
горожан к этому направле-
нию. Тем более что близится 
высокий сезон», – сообщили 
эксперты компании.

«Петербургский днев-
ник» обратился с запросом 
к перевозчикам, один из них 
на условиях анонимности 
сообщил, что авиакомпании 
не стали подавать заявки 
на допуск полетов из Петер-
бурга в  Шарм-эль-Шейх 
и Хургаду потому, что сво-
бодных допусков на  эти 
направления просто нет.

«В частности, из Санкт-Пе-
тербурга имеющиеся допус ки 
уже давно закреплены 
за  авиакомпанией «Рос-

сия», поэтому с 27 авгус та 
только она сможет возить 
людей регулярными рейсами 
из Северной столицы в Еги-
пет напрямую», – пояснил 
источник.

Если из Петербурга само-
леты в  сторону Красного 
моря пока не планируются, 
то с 27 августа из Москвы 
квота составит 30 рейсов 
в неделю, а из других реги-
онов летать на египетские 
курорты сможет один само-
лет каждые семь дней.

В авиакомпании «Россия» 
пока не готовы сообщить, 
будут  ли прямые рейсы 
из  Петербурга на  египет-
ские курорты.

Другой авиаперевозчик 
на условиях анонимности 
также напомнил, что сейчас 
оперативный штаб по преду-
преждению распростране-
ния коронавирусной инфек-
ции дает разрешения на осу-
ществление именно регу-
лярных рейсов, а из Петер-
бурга даже до  закрытия 
Египта в 2015 году в Шарм-
эль-Шейх и Хургаду летали 
только чартеры.

СЛОВО ЗА ШТАБОМ
При  этом выданные Рос-
авиацией допуски не равня-
ются разрешениям на полеты. 
Финальное решение прини-
мает оперштаб. «Решение 
о выдаче данных допусков 
не  является основанием 
или решением о возобнов-
лении полетов по междуна-
родным маршрутам, указан-
ным в приказе Росавиации. 
Допуск – это право авиаком-
пании, которым она сможет 
воспользоваться при возоб-
новлении полетов», – под-
черкнули в ведомстве.

В АТОР добавили, что с уче-
том количественных ограни-
чений все выданные Росавиа-
цией допуски просто не могут 
быть реализованы из-за коли-
чественных ограничений опе-
ративного штаба.

«Туристический рынок 
продолжает ожидать реше-
ние Росавиации о том, какие 
из всех перечисленных пере-
возчиков получат слоты 
на этих маршрутах и смогут 
формировать полетную прог-
рамму», – доба вила Майя 
Ломидзе.

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/    РОМАН ПИМЕНОВ

По решению оперативного 
штаба по борьбе с коронави-
русом, с 27 августа из Москвы 
можно отправлять 15 само-
летов в неделю в Хургаду 
и 15 – в Шарм-эль-Шейх.

Служба занятости населения предос тав-
ляет возможность пройти бесплатное 
профессиональное обучение и получить 

дополнительное профессиональное образо-
вание по широкому спектру специальностей.

Наиболее востребованными программами 
стали компьютерное конструирование в 3DS 
Max и AutoCAD, интернет-маркетинг, циф-
ровые технологии в продвижении, управле-
ние государственными и муниципальными 
закупками, деловой английский язык, транс-
портная и складская логистика, специалист 
по работе в программе «1С: Бухгалтерия».

Всего выделено три основных направ-
ления. Первое – опережающее обучение 

для работников предприятий, находя-
щихся под угрозой увольнения. Вто-
рое – обучение безработных граж-
дан, а также женщин, находящихся 
в отпуске по уходу за ребенком. Тре-

тье – обучение по федеральной 
программе «Содействие заня-
тости» национального проекта 
«Демография».

Так, к примеру, если вами утрачена спо-
собность к выполнению работы по имею-
щейся квалификации, вы можете пройти 
профессиональную переподготовку для даль-
нейшего трудоустройства.

Приведу пример. Женщина работала 
специалистом в банке, потом ушла в декрет. 
За время отпуска по уходу за ребенком она 
прошла профессиональную переподготовку 
по программе «Специалист по работе в прог-
рамме «1С: Бухгалтерия» и после декрета 
вернулась на прежнее место работы в долж-
ности бухгалтера.

В этом году Центром занятости населения 
на обучение направлены более 3 тысяч чело-
век по 98 программам. Из них 2,7 тысячи 
человек успешно завершили курс. Более 
40 процентов из числа прошедших обуче-
ние в 2021 году уже трудоустрое ны.

Как получить новую 
профессию в Центре 
занятости

СВЕТЛАНА ЗАВЕРТНЕВА /начальник отдела профессионального обучения СПб ГАУ ЦЗН/

Кстати, профессиональное 
обучение может пройти любой 
желающий, даже не имея ника-
кой специальности. К тому же 
воспользоваться услугами 
дополнительного профессио-
нального образования можно, 
имея диплом как о сред-
нем профессиональном, так 
и о высшем образовании.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА СВЕТЛАНЫ ЗАВЕРТНЕВОЙ
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  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

С  МАРИЕЙ Муков ниной, матерью 
троих восьмилетних детей, мы встре-
чаемся у входа в недавно открытый 
в Новополье семейный реабилита-
ционно-досуговый центр «Сердце». 
Дети Иван, Марина и Алексей зани-
маются в клубе около года, и, по сло-
вам их  мамы, заметны большие 
перемены.

«Еще год назад дети даже «мама» 
не могли мне сказать. Врачи ставили 
неутешительный диагноз – тяжелая 
умственная отсталость и аутизм», – 
говорит она, пока Иван собирается 
на занятия к логопеду, а Марину 
и Алексея тренеры ведут к двум кра-
сивым лошадкам.

Мария привозит детей в Новопо-
лье четыре раза в неделю. В прог-
рамме – занятия с логопедом и вер-
ховая езда. Причем на занятиях 
иппотерапией не только выполняют 
физические упражнения для улуч-
шения координации, но  и  про-
должают занятия для улучшения 
речи. Еще с большим удовольствием 
ребята ходят на рисование.

«Благодаря этим занятиям мои 
дети заговорили: сначала слова, 
потом фразы, начали читать,  – 
делится Мария. – Зафиксировано 

увеличение IQ, а врачи изме-
нили диагноз на легкую 

умственную отста-
лость. Это боль-
шое достиже-
ние».

М и м о 
нас прохо-

дят тренеры, они ведут под уздцы 
лошадку Марту, на которой с гордой 
улыбкой восседает юная Марина.

«Марта хочет быть красивой, 
украшаем Марте гриву. Один, два, 
три, четыре, пять, будем Марту укра-
шать», – четко выговаривает тре-
нер. У нее в сумке целый набор кар-
точек для логопедических занятий 
и игрушек, чтобы привлечь внима-
ние ребенка.

ПОМОЩЬ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Иппотерапией в Новополье занима-
ются давно, с 2008 года. С реабили-
тационным центром история слож-
нее. Первые попытки построить его, 
чтобы расширить возможности ком-
плекса, предпринимались еще 7 лет 
назад. Сделать это на собственные 
средства клуба тогда удалось только 
частично.

Основатели конноспортивного 
клуба Михаил и Светлана Лытко, 
их дети и команда добровольцев 
пробовали построить зда-
ние своими силами. Зало-
жили фундамент, возвели 
стены первого этажа, 
но сил и средств не хва-
тило. Ситуация измени-
лась в прошлом году 

во  время 

прямой линии с президентом Вла-
димиром Путиным. Ветеран Великой 
Отечественной войны Зинаида Кор-
нева, узнавшая о клубе в Новополье, 
попросила главу государства оказать 
ему поддержку. Президент дал пору-
чение Общероссийскому народному 
фронту (ОНФ) найти социально ответ-
ственный бизнес, чтобы достроить 
центр. Бизнес нашелся. В результате 
в начале августа этого года состоя-
лось торжественное открытие.

Теперь в центре «Сердце» прово-
дится комплексная реабилитация 
детей с нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата, речевыми, мен-
тальными и другими особенностями.

«Мы выиграли президентский 
грант на реализацию программы 
«Ресурсный центр», по которой будем 
заниматься исследовательской дея-
тельностью в области адаптивной 
верховой езды. Реализацию проекта 
планируем запустить уже в сентябре. 
У нас есть опорные точки в каждом 
регионе, через которые будем рас-
пространять лучшие практики, нако-

пленные конными 
клубами страны, где 
применяется иппоте-

рапия», – делится пла-
нами дочь Михаила и 

Светланы, она же  дирек-
тор по продвижению 

клуба «Новополье», 
Анна Лаппе.

Вместе с  ней 
и  Михаилом идем 

по  тропинкам 

В конноспортивном клубе «Новополье» под Петербургом с помо-
щью адаптивной верховой езды восстанавливают детей с особен-
ностями здоровья. Сейчас там занимаются 140 человек. А ведь 
еще несколько лет назад существование клуба было под вопросом. 
Но помогло участие президента страны.

Как лошади становятся терапевтами для детей

Верховая езда очень 
полезна для людей 

с травмами позвоночника. 
А общение с лошадями 

полезно всем.

43 лошади,
в том числе пони, живут в конноспортивном 
клубе «Новополье». 
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Как лошади становятся терапевтами для детей

«Новополья». По соседним дорож-
кам осторожно шагают лошадки, 
как будто осознавая важность своей 
задачи – помочь маленьким людям.

�КУПИТЕ, КОЛИ НАДО�
Как рассказала Анна, все заверте-
лось в 1997 году, когда Светлана 
Лытко привела троих своих детей 
покататься на лошадках. Это была 
любовь с первого взгляда. Увидев, 
насколько семье по душе заниматься 
лошадьми, Михаил подарил Свет-
лане на 8 Марта лошадь по кличке 
Бельгия. Она поселилась в малень-
ком сарайчике у дома.

«Бельгия оказалась лошадкой 
с характером. При первой возмож-
ности она сбегала в ту конюшню, 
откуда ее привезли, приходилось 
ловить. Думали, уже все, лошади –
это не  наше»,  – вспоминает 
Михаил.

Набегавшись 
всласть за лошад-
кой, ее решили про-
дать. Но не прошло 
и полгода, как цыгане 
привели семье Лытко 
тощего, ослабев-
шего от недоеда-
ния жеребенка: 
« К у п и т е , 
коли надо! 
А не надо – так 
ему дорога 
на мясоком-
бинат». 

Так на попечении семьи оказался 
конь Грин. В отличие от большинства 
лошадей он не мог пастись на веревке 
в поле. Как-то начал резвиться, упал 
и переломал себе ноги и ребра. Вете-
ринары заявили, что теперь живот-
ное годится только на убой. Вопреки 
всему семья решила выходить Грина. 
Постепенно его раны стали заживать, 
кости срастаться, но для полного выз-
доровления коню требовался непре-
рывный уход, а главное – надо было 
с ним много гулять.

«В это время Катя, сестра Анны, 
перешла из начальной школы в сред-
нюю, где возникло определенное 
недопонимание с учителями. Она 
задумывалась перед тем, как отве-
тить на вопросы и долго не выда-
вала ответ. Были учителя, кото-
рые воспринимали это как незна-
ние, говорили: «Садись, два». Дочь 
из-за этого сильно переживала. 

Началось психосома-
тическое расстрой-
ство. У  нее были 
длинные волосы, 

и вдруг она начала 
лысеть на  нервной 

почве. Ей стало стыдно 
ходить в  школу, тогда 
перевели ее на домаш-
нее обучение. Обошли 
множество врачей, кото-
рые лишь пожимали пле-
чами», – рассказывает 
Михаил.

Поскольку Катя 
была на домашнем обу-
чении, она взяла шеф-
ство над Грином. Конь 
чувствовал настроение 
девочки. Когда она под-
ходила к нему расстро-
енная или нервная, Грин 
отказывался выполнять 
ее команды. А когда ста-
новилась более спокой-
ной и сосредоточен-
ной, Грин покорялся 
и становился покла-
дистым. Так Катя 
научилась собран-
ности. Уже спустя 
несколько месяцев 
волосы у нее снова 

начали расти.
«Тогда мы поняли: раз 

Грин помог Кате, значит, 
мы вместе с лошадью смо-

жем еще кому-то помочь», – гово-
рит Михаил. 

Так в 2004 году у дома выросла 
небольшая конюшня. Сейчас на этом 
месте раскинулся комплекс соору-
жений конного клуба.

Теперь Катя – красивая, с длин-
ной косой девушка. Здесь, на базе, 
часто можно увидеть, как она зани-
мается с лошадьми.

«Катя на отлично окончила школу, 
с красным дипломом – Аграрный 
университет и сейчас защищает дис-
сертацию. Эта внутренняя собран-
ность пришла благодаря работе 
с конем», – уверен Михаил.

ЗАРЯД ЭНЕРГИИ
В 2008 году Светлана Лытко, лого-
пед по первому образованию, окон-
чила курсы в Академии постдиплом-
ного педагогического образования 
и получила специальность «специа-
лист по адаптивной верховой езде». 
Тогда в  клубе начались занятия 
по иппотерапии.

Как поясняет Светлана, лошадь – 
крупное животное, которое имеет 
повышенную в сравнении с чело-
веческой температуру тела – при-
мерно 38 градусов. Теплом своего 
тела животное прогревает мышцы 
седока. Кроме того, при движении 
лошади ее мышцы включают в работу 
мышцы человека. Важно, что это 
не какой-то искусственный трена-
жер, который механически застав-
ляет двигаться, а живое существо.

«Плюс ребенок, который не может 
ходить, с помощью этого сильного 
и  грациозного животного может 
попасть в разные уголки местности. 
Мы можем с ним погулять по тер-
ритории клуба, по лесу, добраться 
до реки, увидеть много интересного 
и нового. Эти прогулки я исполь-
зую, в частности, для развития речи 
у детей», – продолжает Светлана, 
проходя мимо конного театра, где 
для  детей периодически устраи-
вают театрализованные конные 
представления.

Лошади хорошо считывают чело-
веческие эмоции, добавляет она, 
и подыгрывают всаднику. Лошади 
чувствуют, что на них сел особый 
ребенок. В таком случае они ведут 
себя очень корректно. Есть дети, 
которые на коляске с трудом пере-
мещаются, а на лошади чувствуют 
себя, что называется, «в седле».

Если ребенок какое-то  время 
успешно занимается и здоровье ему 
позволяет, следующий этап адаптив-
ной верховой езды – оздоровитель-
ная езда, где учат азам управления 
лошадью. 

Сам факт того, что  он может 
управлять большим животным, все-
ляет в ребенка уве ренность.

Специалисты подчеркивают, что далеко 
не любое занятие с участием лошади можно 
назвать иппотерапией, да и не все лошади 
подходят для таких занятий.
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По данным Роспотребнадзора, на адаптацию детей к школе 
после каникул требуется минимум две-три недели. Как помочь 
своему ребенку легко привыкнуть к учебе?

Школа начинается 
с хорошей подготовки

САМОЕ верное – дейст вовать 
заблаговременно, до того как 
начался учебный процесс.

ЗАНИМАЕМСЯ ДОМА
Семейный психолог, ассистент 
Северо-Западного государствен-
ного медицинского универси-
тета имени И. И. Мечникова Елена 
Галицына советует повторять 
с ребенком пройденный материал 
в течение всех каникул. Однако 
если родители этого не делали, 
то можно хотя бы в последние 
недели лета попробовать вос-
полнить пробелы. Но деликатно – 
не давить на ребенка.

«Чтобы не настроить ребенка 
негативно, можно попробовать 
повторить ранее изученное в игро-
вой форме,  – объясняет Елена 
Галицына. – Например, почитать 
ему какие-то произведения из обя-
зательной программы. Или поиг-
рать в игры с устным счетом».

За пару недель до начала учеб-
ного года школьника надо готовить 
к прежнему режиму. Если это стар-
шеклассник, просто не давайте ему 
спать до обеда.

«Будет проще разбудить ребенка 
в  какой-то  день пораньше 
и поехать с ним в какое-то прият-
ное место, после чего он с боль-
шей долей вероятности ляжет 
раньше спать, – советует Елена 
Галицына. – А позитивное под-
крепление в  виде приятной 
поездки позволит смягчить нега-
тив от  перехода к  школьному 
режиму».

Положительных эмоций 
может добавить шопинг. Возь-
мите ребенка с  собой в  мага-
зины и  позвольте ему самому 
выбрать школьные принадлеж-
ности: ручки, пенал и так далее. 
К слову, как отмечают эксперты, 
лучше не откладывать эти покупки 
на последний момент. Шум и суто-
лока в магазинах лишь увеличат 
тревогу и утомят ребенка.

И  если ребенок, несмотря 
на ваши старания, все же грустит, 
надо с ним об этом поговорить.

ОДИНОК И ПЕРЕГРУЖЕН
«Попытайтесь  выяснить, 
из-за чего он не в настроении, 
и, если возможно, устранить этот 

дискомфорт, – рекомендует кли-
нический психолог Оксана Миро-
польская. – Возможно, у него нет 
комфортного общения в школе 
со сверстниками или проблема 
в общении с учителями».

Родители часто обращаются 
к психологам именно с такими 
проблемами: ребенок не общается 
с одноклассниками, у него нет 
друзей, он не может найти общий 
язык и с учителями. В результате 
школа становится средой, где он 
абсолютно изолирован от ком-
фортного общения.

Также могут быть проблемы 
с определенными предметами, 
но  дети часто это отрицают, 
а отставание уже наваливается 
как снежный ком. В этом случае 
лучше обратиться к репетитору. 

Еще одна возможная причина 
плохого настроения ребенка перед 
школой  – ожидание большой 
нагрузки. Он представляет, что 
снова начнутся домашние задания 
и дополнительные кружки: зна-
чит, снова поздно ложиться, рано 
вставать. Помогите ему наладить 
комфортный ре жим дня.

  КСЕНИЯ АХМЕТЖАНОВА /ksenia.ahmetzhanova@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ  ФУФАЕВ

О днажды в сентябре 1965 года на веч ернем отделении 
полиграфического института отменили пару и у сту-
дентов выдался перерыв. Надежда Николаевна отпра-

вилась с подругами в ДК имени Кирова – на вечер танцев. 
На медленное танго Надежду пригласил импозантный моло-
дой человек, который представился Сергеем. Молодые люди 
разговорились и понравились друг другу… Через несколько 
дней девушка набралась смелости и позвонила новому зна-
комому. Так они начали встречаться. Нашли много общих 
тем: любовь к природе, к путешествиям… По-настоящему 
сблизили их истории детства – оба были блокадниками.

Позже Надежда Николаевна узнала секрет: ее суженый 
получил при рождении совсем другое имя. Спустя несколько 
месяцев общения молодой человек открыл свою тайну: 
на самом деле его зовут Адольф.

Такое имя он получил при рождении, когда СССР и Гер-
мания подписали пакт о ненападении и подобные имена 
вошли у нас в моду. А в 1965 году, всего через пару деся-
тилетий после окончания Второй мировой войны, немец-
кое имя – да еще такое! – звучало странно. Но Надежду это 
нисколько не смутило.

Еще через некоторое время, в 1966 году, молодые распи-
сались в ЗАГСе на улице Петра Лаврова (сейчас Фурштат-
ская). Вскоре Надежда защитила диплом, получила выс-
шее образование, летнее время освободилось для совмест-
ных поездок на море. А в 1968 году у Надежды и Адольфа 
родилась первая дочь, а позже еще три дочери – в 1973, 
1975 и 1979 годах. Так и жили дружной многодетной семьей, 
вместе путешествовали, создавали семейный уют и во всем 
друг друга поддер живали.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

НАШИ. ИСТОРИИ ЛЕНИНГРАДСКИХ СЕМЕЙ

Судьбоносная 
встреча на вечере 

танцев

Присылайте свои семейные истории и фотографии 
на почту konkurs@spbdnevnik.ru, и мы опубликуем 

их на страницах издания 
«Петербургский дневник».

Огурцовы

Специалисты 
Роспотребнадзора 
предлагают делать 

ставку на мотивацию. 
Школьнику надо 

«создавать ситуацию 
успеха».

  СВЕТЛАНА ОГУРЦОВА /info@spbdnevnik.ru/     ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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Полиция задержала таксиста, виновного в причинении травм 
сотруднику Комитета по транспорту. Инцидент произошел 
в понедельник на Гончарной улице. Теперь инспекторов научат 
давать отпор особенно буйным нарушителям правил дорож-
ного движения.

Парковочную службу 
обучат обороне

ПОСКОЛЬКУ сотрудники пар ковоч-
ной службы Комитета по транс-
порту постоянно ходят с включен-
ным видеорегистратором, напа-
дение попало на видео. На нем 
можно рассмотреть, как у дома 5 
по Гончарной улице автомобиль 
Hyundai Solaris с  шашечками 
такси задевает инспектора и уно-
сится прочь. Инспектор оформ-
лял протокол о нарушении пар-
ковки в зоне действия знаков 
«Остановка/стоянка запрещена», 
«Работает эвакуатор». Поскольку 
такси задело его по касательной, 
обошлось без серьезных травм.

РАЗНЫЕ САНКЦИИ
Инцидент бурно обсуждали 
на автофорумах, поскольку ста-
тус инспектора комитета многим 
 неясен до сих пор. Если водитель 
сбивает на  своем автомобиле 
инспектора ГИБДД, для такого 
нарушителя уготована 318-я ста-
тья Уголовного кодекса РФ – «при-
менение насилия в отношении 
представителя власти». Если сбили 
обычного человека, пусть и дви-

жимого служебным долгом, при-
меняют статью 115 пункт «г» – 
«умышленное причинение лег-
кого вреда здоровью в отношении 
лица или его близких в связи с осу-
ществлением данным лицом слу-
жебной деятельности или выпол-
нением общественного долга». 
По ней санкции гораздо мягче, 
в основном сводятся к обязатель-
ным работам. 

Можно ли применять 318-ю 
статью, если совершено нападе-
ние на гражданского служащего, 
который не носит погоны?

«На мой взгляд, достаточно 
уже имеющегося Гражданского 
кодекса, – заявил «Петербург-
скому дневнику» заместитель 
председателя комиссии Общест-
венной палаты РФ по безопасно-
сти и взаимодействию с общест-
венными наблюдательными 
комиссиями Александр Холодов. – 
О том, что подобные инциденты 
неизбежны, я  предупреждал, 
когда «парковщики» еще только 
появились в Москве. Там были 
конфликты, значит, у нас тоже 

будут. Вооружать гражданских 
служащих не  станут, значит, 
в отличие от сотрудников ГИБДД 
они не могут применить силу».

Впрочем, заявил эксперт, 
поправки в законы, например, 
применение к  нарушителям 
таких же санкций, как за сби-
того гаишника, смысла не имеют.

НАРУШИТЕЛЯ ПОЙМАЛИ
Утром в среду был задержан води-
тель такси, оказавшийся жителем 
ближнего зарубежья. Уголовное 
дело возбудили по статье 318 УК 
РФ, уравняв сотрудника комитета 
и полицейского. Наказание здесь 
начинается со штрафа 200 тысяч 
рублей и заканчивается пятью 
годами колонии.

Кстати, на фоне этого события 
начальник управления информи-
рования пассажиров ГКУ «Органи-
затор перевозок» Юлия Мелейко 
рассказала «Петербургскому днев-
нику», что для инспекторов коми-
тета организуют обучение по само-
обороне и подготовлена программа 
психологической поддерж ки.

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Штраф за неправильную парковку состав-
ляет 1500 рублей, если уплатить его в тече-
ние 20 дней. В Петербурге нарушения, свя-
занные с парковками, теперь проверяют 
не только сотрудники ГИБДД, но и пред-
ставители Комитета по транспорту.
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Свидетели 
эпохи 
перемен

Пьеса, 
запрещенная 
Сталиным

Кого согреют 
«Северные 
воды»?

PROСЕРИАЛ

PROВЫСТАВКУ

PROСПЕКТАКЛЬ

30-ЛЕТИЕ ГКЧП, восстано вление исто-
рического флага и, наконец, возвра-
щение Ленинграду его первоначаль-
ного имени – все эти эпохальные 
события сейчас на слуху. 

Поэтому посетить выставку 
«Сохранить нельзя разрушить. Знаки 
препинания расставляет общество», 
которая открывается в Музее поли-
тической истории России, нужно 
обязательно.

В экспозиции представлены живо-
писные полотна, графика и автор-
ские плакаты перестройки. А их осо-

бая ценность в том, что художники 
были очевидцами перемен.

Центральное место на выставке 
заняли произведения Андрея Паш-
кевича из известной серии «Полит-
экология». Они совсем недавно посту-
пили в фонды музея и выставляются 
впервые. Например, на  картине 
«Обманутая Россия» мы не видим 
лица главного героя, только его 
одеж ду. Но бутылка водки и пресло-
вутый ваучер погружают в атмосферу 
того времени даже тех, кто тогда 
еще не родился. 16+

«КАБАЛА святош/Мольер» – культо-
вая сегодня пьеса Миха ила Булга-
кова о непростых взаимоотношениях 
художника и власти, написанная 
накануне Большого террора и запре-
щенная в 1936 году самим Стали-
ным, – в новой сценической версии 
Семена Спивака снова звучит остро 
и современно. Закулисье театра обо-
рачивается закулисьем жизни.

В  главных ролях  – ведущие 
артис ты труппы «Молодежки». В луч-
ших традициях психологического 
театра они разыгрывают конфликт 

художника, власти и церкви. Гения 
и тирана собственной труппы – коме-
диографа Мольера играет Сергей 
Барковский, Людовика XIV – Андрей 
Шимко, архиепископа Парижа  – 
Роман Нечаев. О том, кто в этом про-
тивоборстве вышел победителем, 
кто прав, а кто виноват, публика 
узнает завтра на сцене Молодежного 
театра на Фонтанке.

Стоит добавить, что спектакль 
номинирован на «Золотой софит» 
за лучшую сценографию (худож ник 
Степан Зограбян). 16+

БРИТАНСКИЙ сериал Эндрю Хэйя 
«Северные воды» (вольная экра-
низация романа Яна Мак-Гвайра 
«Последний кит») может смело счи-
таться одним из лучших в 2021 году. 
Он как будто выполнен по всем заве-
там Германа Мелвилла, но Моби 
Дика мы здесь так и не дождемся, 
основную опасность будут таить 
люди.

Настоящие «морозные» съемки, 
выполненные при экстремальных 
температурах на севере Шпицбер-
гена, лишь подчеркивают драма-
тичность сериала – голод, холод 
и страх. Ничего лишнего.

Очень простая мотивация героев, 
но от этого сериал не теряет напря-

жения и  своей особенной чисто 
английской динамики. Экшена, 
конечно, маловато, впрочем, 
для борьбы за выживание в аркти-
ческих пустошах он и не нужен.

«Северные воды» могут похва-
статься и  отличным актерским 
составом, но  выделить следует 
именно Колина Фаррелла. Таким 
звезду «Залечь на дно в Брюгге» 
вы никогда не видели – само зло. 
Бородатый, лживый, грузный и бес-
конечно жестокий. С таким про-
тивником справиться невозможно, 
особенно остаткам команды кито-
бойного судна, уничтоженного 
льда ми. 16+

Дмитрий Гинкель, 
обозреватель 
«Петербургского 
дневника»

Марина Алексеева, 
обозреватель 
«Петербургского 
дневника»

Владимир Кантор, 
театральный 
критик
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Завтра в матче 5-го тура чемпионата России «Зенит» сыграет в гостях 
с «Уфой». В этой игре ожидается выход на поле бразильского 
новичка.

Рискнет ли Клаудиньо 
сыграть на синтетике?

ИГРА с «Уфой», с трудом удер-
жавшейся в  прем ьер-лиге 
по итогам прошлого сезона, 
не  должна стать сложной 
для  чемпионов России. 
Но на стороне хозяев поля 
будет жара, из-за которой 
матч перенесен на два часа 
и начнется в 18:00 по москов-
скому времени, а также искус-
ственное поле. 

Как сказал перед матчем 
главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак, среди его 
подопечных есть те, кому 
противопоказано играть 
на синтетическом покрытии 
из-за травм. К игре с уфим-
цами готовится Малком, 
получивший легкое сотря-
сение мозга в матче с «Локо-
мотивом», а также бразиль-
ский новичок Клаудиньо. 
Ему оформили рабочую визу, 
и теперь никакие формаль-
ности не могут помешать 
дебюту олимпийского чем-
пиона в чемпионате России.

БРАЗИЛЬЦА НАДО БЕРЕЧЬ
Однако, как  считает тре-
нер Сергей Ломакин, помо-
гавший в «Зените» Павлу 

Садырину и возглавлявший 
петербургское «Динамо», 
стоит повременить с дебю-
том новобранца. 

«Игра на  синтетике 
в сильную жару на почти 
пустом стадионе в Уфе – это 
риск для Клаудиньо. Риск 
не только травмы, хотя он 
никогда в жизни не играл 
на  искусственном поле, 
не  знает специфики дей-
ствий на синтетике и может 
получить повреждение. Так 
можно потерять игрока сбор-
ной Бразилии на  ровном 
месте, а ведь на Клаудиньо 
большие планы в Лиге чем-
пионов. Но есть и риск того, 
что такой дебют может пси-
хологически шокировать бра-
зильца, создать у него плохое 
впечатление о нашем чем-
пионате. Лучше отложить 
его дебют до матча с ЦСКА 
в Петербурге на великолеп-
ном стадионе «Зенита», – 
полагает футбольный 
эксперт.

ЕМУ НУЖЕН ВЫЗОВ
Участие защитника Ярослава 
Ракицкого в игре с «Уфой» 

из-за  травмы под  вопро-
сом, но, по мнению Сергея 
Ломакина, это не  станет 
проблемой. 

«Дмитрий Чистяков 
выглядит не хуже Яро слава 
Ракицкого. Он моложе, 
хорошо готов физически, 
лучше играет головой. 
Скажу, что и Деян Ловрен 
сейчас допускает много 
ошибок. Можно и его заме-
нить на  молодого Данилу 
Хотулева, на сборах он уве-
ренно играл. «Уфа»  – это 
не  команда из  Лиги чем-
пионов, этого соперника 
«Зенит» должен побеж-
дать и  не  в  оптимальном 
составе», – убежден тренер.

Матч с «Уфой» станет пер-
вым для Артема Дзюбы после 
того, как его не включили 
в сборную. Форвард извес-
тен как человек, которому 
нужен вызов, чтобы пока-
зать максимум возможнос-
тей. Как  считает эксперт, 
нападающий еще не сказал 
последнего слова в футболе. 

«Решение Карпина может 
подхлестнуть Дзюбу. Артем 
умеет играть, он по харак-
теру спортсмен. Ему надо 
прибавить в  «физике», 
собраться, и он снова будет 
забивать. Дзюба еще  спо-
собен приносить пользу 
и «Зениту», и сборной», – 
счи тает Сергей Ломакин.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ  /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�

«Зенит» лидирует в чемпио-
нате, набрав 10 очков. «Уфа» 
с 4 очками занимает 11-е место. 
В матче с петербуржцами 
у хозяев поля может дебютиро-
вать Остон Урунов, арендован-
ный у «Спартака».

Новый главный тренер наци ональной 
команды Валерий Карпин на инаугу-
рационной пресс-конференции заявил: 

«Сборная России должна играть в более сме-
лый футбол». Какие конкретно шаги Кар-
пин собирается предпринять, чтобы пре-
вратить декларацию в реальность, не оче-
видно совсем. Особенно с учетом того, что все 
попытки его команд играть смело, как пра-
вило, заканчивались конфузами: «Спар-
так» уступал «Легии» и «Санкт-Галлену», 
«Ростов» в прошлом году не прошел «Мак-
каби» из Хайфы. Каждый раз после этих 
 неудач Валерий Георгиевич разводил руками, 
произнося что-то вроде: «Вот такие у нас 
исполнители». И вдруг разговоры про сме-
лый футбол. Что-то изменилось?

В понедельник Карпин огласил расши-
ренный список, в который вошли все пер-

спективные игроки (из костяка сборной 
или кто уже попадал в обойму Станислава 
Черчесова), те, кто привлек внимание 
нового тренера сейчас (Максименко, Оси-
пенко, Магкеев и «возвращенец» Смолов), 

и даже те, кого уже, казалось, спи-
сали, вроде Бакаева или Гильерме. 

Но  больше всего ждали реше-
ния Карпина по Артему Дзюбе, 
без которого в последние три 
года сборную сложно себе было 
представить.

По итогам беседы Артем не попал в спи-
сок тех, кто сыграет с Хорватией, Мальтой 
и Кипром, а через несколько дней остался 
на лавке в матче «Зенита» с «Локомотивом». 
Если Дзюба услышал от Карпина что-то вроде 
«проявляй себя, и будешь с нами», выпол-
нить задачу со скамейки довольно сложно.

Судя по всему, начался процесс, которого 
подспудно ждали: замена системы игры 
и в клубе, и в сборной. Обе команды сильно 
зависели от роли героя ЧМ-2018, но рубить 
сплеча не было необходимости. Сейчас, если 
эволюция тактики «Зенита» и сборной про-
должится, Дзюба может найти себя в той же 
ситуации, что и в 2017-м, когда отправился 
в аренду подальше от Роберто Манчини. 

Характер Артема все тот же: захочет дока-
зать назло – сделает. Но готов ли организм? 
Прошло четыре го да…

Эволюция сборной требует 
креста на Дзюбе?
ИВАН ЖИДКОВ /главный редактор sportsdaily.ru/

Карпин не стал общаться 
с Черчесовым, дав понять, 
что их натянутые отношения 
не подразумевают встречи, 
но нашел около двух часов 
на Дзюбу, с которым, видимо, 
ему разговаривать чуть легче.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ИВАНА ЖИДКОВА

20 АВГУСТА 2021
ПЯТНИЦА 11СПОРТ

PD2606_20082021.indb   11 19.08.2021   19:20:02



20 АВГУСТА 2021
ПЯТНИЦА12 МИРОВОЗЗРЕНИЕ

тревел-блогер, 
основатель клиники 
косметологии
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«Я думаю о своем 
здор овье и хочу 
путешествовать, поэтому 
сделала прививку 
от корона вируса!»
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